
外交部日前宣
布，中共中央政治

局委員、外交部長王毅將於5月30日（周五）出席於香港
舉行的《關於建立國際調解院的公約》簽署儀式。律政

司副司長張國鈞昨日表示，國際調解院總部落戶香港，將提升香港成
為全球 「調解之都」 的國際形象，並為香港帶來經濟、政治、文化以
及國際影響力等多方面的好處。

張國鈞透露，特區政府已成立跨部門小組，務求做好簽署儀式當
日的相關安排。國際調解院總部選址舊灣仔警署，預計亦可於今年年
底或明年年初正式開幕。

大公報記者 龔學鳴（文） 麥潤田、林良堅（圖）

張國鈞在社交平台帖文中介紹，
國際調解院是首個及唯一一個專門以
調解方式解決國際爭議的政府間國際
組織，與設於海牙、專門以其他方式
解決爭議的聯合國國際法院和常設仲
裁法院看齊。國際調解院總部標誌着
首個政府間國際組織總部落戶香港，
將大為提升香港成為全球 「調解之
都」 的國際形象，並為香港帶來多方
面的好處，包括經濟、政治、文化以
及國際影響力等方面的提升。

張國鈞：提升香港國際影響力
張國鈞指出，香港成為全球 「調

解之都」 ，有助吸引世界各地人士來
港以調解及其他方式解決爭議，加強
香港作為國際法律及爭議解決服務中
心的地位。此外，可吸引更多國際組
織、非政府組織和學術機構進駐，進
一步鞏固香港的國際地位和知名度。

張國鈞預期，國際調解院的落戶
會為香港帶來正面的經濟效益。調解
院的成立有助吸引其他海外機構和組
織落戶香港，料可為香港創造更多就
業機會，如調解員、翻譯員、研究員
和行政人員等。他期望調解院的落戶
能促進香港的國際法律和爭議解決服
務發展，以及更多國際會議和展覽等
相關活動在香港舉行，並促進酒店、
餐飲和運輸物流等行業的發展。張國
鈞相信，坐落灣仔的國際調解院將會
成為不少海內外遊客在香港旅遊的一
個打卡熱點。

他續指出，國際調解院將強化香

港的國際聯繫網絡。由於調解院的成
員和參與者來自世界不同地方，香港
的國際化程度將更高，形成更多元文
化社區，更有利香港深化國際交往的
工作。調解院亦將促進香港成為國際
法律專業人士和學者的聚集地，推動
法律實務、研究和國際司法合作的發
展，加強香港的國際法律網絡。

吸引各地法律專業人員
張國鈞透露，特區政府已成立跨

部門小組，務求做好簽署儀式當日的
相關安排。國際調解院總部選址舊灣
仔警署，預計今年底或明年初正式開
幕。大公報記者日前到位於舊灣仔警
署現場，發現警署外牆原先的藍色裝
飾線條已改為啡色。臨告士打道一面
的正門上方的文字亦被遮擋；而在臨
謝斐道一面已加裝了電梯，二層新增
了玻璃窗走廊。
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舊灣仔警署位於灣
仔告士打道123號，於
1932年落成。1976年

前，灣仔警署可直望維港兩岸優美景
色。隨着填海和發展工程展開，警署
前方建築了大型商業大廈，周圍成為
了繁盛商業區。2009年12月18日，
該建築物獲評為二級歷史建築。
2010年10月，灣仔警署開始分階段
遷出。

舊灣仔警署的翻新工程保留了警
署面向告士打道的主立面，並拆卸了
陽台的後加分隔牆，以展現開放式陽
台的原有建築設計。工程保留了原有
木窗、木門和帶旗杆的矩形山牆。

根據建築署的建築剖面圖，翻
新後的地面層將設有接待區，調解
設施位於一層和二層，而三層全層
將作為辦公室。為符合現行法例要
求，翻新工程在建築後院新裝了升
降機井和樓梯，作無障礙進出和逃
生用途。同時，建築物二層新增添
了玻璃窗走廊，以增加建築物的內
部空間。

翻新工程避開了建築物主立面和
U形布局。而新改建和加建工程以玻
璃和鋼結構為主，可與原有的建築明
顯區分。據悉，建築物內部的原貌空
間如羈留室、槍械庫和外露壁爐等，
亦會在翻新後獲得保留。

責任編輯：杜樂民 美術編輯：黃知行

調解作為一種重要的糾
紛解決方式，在中西方文明
中都有着悠久的歷史和實踐

基礎。調解作為解決國家間爭端的重要
手段，在大量多邊和雙邊條約中予以
規定。《聯合國憲章》第33條也明
確規定調解是和平解決國際爭端的
重要方式。

中國調解國際衝突評價高
專家介紹，調解的優勢在於調解程

序以自願為基礎啟動，且允許當事方保
留對爭端處理進程的控制權，不會像司
法和仲裁那樣可能出現出乎國家意料之

外，甚至激化矛盾的結果。此外，調解
還體現了主權平等、不干涉內政、和平
解決爭端、合作共贏等國際法原則。如
果爭端涉及敏感問題，調解過程完全保
密，可滿足國家對處理爭端的特定要
求。

近年來，中國相關外交實踐獲得國
際社會高度評價，越來越多國家期待中
國在維護國際和平與發展進程中發揮
更大作用。例如，一些非洲代表明
確提出，對於蘇丹等地衝突，中國
是理想的調解方， 「蘇丹領導人對西方
不太有信心，對中國支持的調解會更放
心」 。

2022年以來，中國、印度尼西亞、
巴基斯坦、老撾、柬埔寨、塞爾維亞、
白俄羅斯、蘇丹、阿爾及利亞、吉布提
等近20個國家簽署或支持《關於建立國
際調解院的聯合聲明》，決定共同發起
建立國際調解院。

經過共同努力，有關國家已經完成
《關於建立國際調解院的公約》談判，
一致同意國際調解院總部設在中國香
港。2025年5月30日，《公約》簽署儀
式將於香港舉行，來自亞洲、非洲、拉
丁美洲和歐洲的近60個國家和聯合國等
約20個國際組織的高級別代表將出席簽
署儀式。

【大公報訊】記者賴振雄報道：為
提高行人暢達度和加強社區連繫，特區
政府除自行興建行人連接通道，亦透過
免補地價提供誘因，鼓勵私營機構在合
適地點加建行人連接通道，包括上月啟
用的 「金鐘二橋」 ，連接太古廣場與夏
慤花園。發展局局長甯漢豪昨日在網誌
表示，政策下還有十個項目獲批出並陸
續開展工程，分別位於九龍東、灣仔、
尖沙咀、銅鑼灣及紅磡等人流相對多的
地區，期望逐步提高行人暢達度。

「金鐘二橋」完善高架橋網絡
「金鐘二橋」 已於4月底開放公眾

使用，無縫連接金鐘現有的行人天橋網
絡，令行人可暢達來往金鐘港鐵站、政
府機構及附近商業大樓，進一步優化區
內現有高架行人網絡。

在立法會大樓上班的Tommy表
示，經常穿梭金鐘不同商業區域及立法
會大樓，過去如要前往太古廣場，需要
迂迴經過統一中心及金鐘廊等建築物，
現在有更快捷的通道可以直達。

發展局高級工程師芮明德表示，政
府發現增加行人連接通道、提高暢達
度，對整體社區有更大益處，於是推出
「促進私營機構提供行人連接通道」 政

策，豁免因提供行人連接而修訂契約所

須繳付的土地補價，鼓勵私營機構參建
行人連接系統，促進設施提早落成。

私營機構負責無障礙行人通道的設
計、興建、管理及保養責任和相關支
出，確保24小時開放。發展局轄下的
起動九龍東辦事處及海港辦事處則負責
處理相關申請，須通過評估，確保為公
眾帶來裨益，考慮因素包括街道行人暢
達度、區域性連繫度、對所連接行人網
絡的影響，以及是否以人為本。

除 「金鐘二橋」 外，政策下還有十
個項目獲批出並陸續開展工程，其中銅
鑼灣將建造五條行人天橋及長約百多米
的有蓋行人路，由希慎廣場連接利園商
場一至六期，通往加路連山道商業用
地，預計明年陸續開放；九龍灣連接淘
大花園至東九文化中心的行人天橋，預
計明年中開通。

甯漢豪表示，這是政府善用市場力
量、與私營機構攜手合作的成功例子。
發展局會繼續宣傳和善用政策，鼓勵和
支持更多私人發展商參與，為市民營造
更方便、更連貫及更優質的步行環境。

▲ 「金鐘二橋」 4月底開放，無縫連接
金鐘現有的行人天橋網絡。

免補地價鼓勵企業建行人通道 10項目展開 長者公屋戶裝感應器 久未出門通報親友
【大公報訊】記者賴振雄報道：

獨居長者在家中意外失救時有所聞，房
屋署上月起在觀塘雲漢邨及何文田常樂
邨，試行物聯網長者住戶大門開關訊息
系統，為50個長者租戶安裝大門感應
器，住戶超過一段時間沒有開門，系統
會以短訊通知長者的指定聯絡人，協助
親友了解他們進出居所情況，以便提供
適切關懷。

房屋局局長何永賢昨日在社交專
頁發文表示，早前到雲漢邨了解有關計
劃的試行情況，見到系統運作已經成
熟，能夠簡單地看到單位是開門或關

門、傳感器電量，並以顏色讓管理人員
一目了然。電腦顯示綠色，代表長者開
關門情況正常；紅色代表單位在住戶選
定的時間沒有開門，會發出通知；黃色
代表傳感器停用，以免因住戶外遊等而
發出錯誤警報。

何永賢表示，系統4月運行以來，
暫無參與租戶需關注長時間不活動的情
況，有參與計劃的長者感謝房署的關
心，署方會持續監察計劃成效，並思考
如何進一步便利更多長者住戶或有需要
住戶，以科技更好地照顧租戶，提升管
理效率。

調解方式助和平解決國際爭端

舊警署翻新 增走廊升降機

國際調解院總部最快今年底開幕
公約簽署儀式周五舉行 跨部門小組全力做好安排
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▲國際調解院總部選址舊灣仔警署，預計於今
年底或明年初正式開幕。

▲國際調解院總部正門面向告士打道。
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▲淘大花園連接東九文化中心的行人天
橋，預計明年中開通。圖為設計效果圖。 ◀電腦系統監察

長者單位的開關
情況，若住戶超
過一段時間沒有
開門，系統就會
以短訊通知長者
的指定聯絡人
（紅框示）。
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▲在調解院總部後方可看見加裝了外置電梯槽和走廊（深色玻璃位置）。

國際調解之都
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